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 國防部第 58 次「廉政工作會報」會議紀錄 

壹、會議名稱：第58次廉政工作會報 

貳、會議時間：109年2月26日（星期三）上午10時 

參、會議地點：博愛營區博愛樓3樓國防部第一會議室 

肆、主席：部長 

伍、與會人員：如簽到表(略)         記錄：楊文豪 

陸、會議內容： 

一、主席致詞： 

徐理事長、管律師、台灣透明組織陳老師、參謀總長、

軍備副部長及各位同仁，大家好，今天是我們第 58次廉政

工作會報，保衛國家與人民的安全本來就是國軍人員的天

職，尤其面對近來新型冠狀病毒（COVID-19）全球大流行，

防疫視同作戰，我們更是責無旁貸；然而面對病毒肆虐，

國軍人員必須先確保自身健康與營區環境衛生後，才有餘

力協助民人共同防疫；這二天本人至部隊視察，看見各單

位戰戰兢兢、戒慎恐懼地落實營區防疫與環境清潔，本人

深感欣慰。 

今天再次邀請台灣透明組織常務理事陳俊明老師蒞

臨本部為各位做專題報告，甚感榮幸。陳老師長期投注

軍事廉政的研究工作，並且對我國在「政府國防廉潔指

數評鑑」連續 2次獲得「B」級（低度貪腐）國家肯定的

貢獻，有目共睹；因應第 3次評鑑即將到來，陳老師也

與政風室合作進行政府國防廉潔指數內涵如何應用實踐

在國防廉政工作的議題研究，特別請陳老師利用短短的
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30分鐘來為我們介紹研究成果，很值得期待。 

二、上次指(裁)示事項辦理情形(詳會議資料第1-4頁)：

（略） 

准予備查。 

三、廉政工作報告(詳會議資料第5至29頁)：(略)。 

准予備查。 

四、專題報告：(略)。 

    透明、課責的國防廉政 

台灣透明組織常務理事陳俊明副教授     

主席指示： 

非常感謝陳教授精闢的解說，分別從國際、外部民

眾及內部同仁的視角來分析現行國防廉政政策推動的狀

況與評價，進而提出相當專業的策進建議。 

民眾這 2年對國軍的廉潔評價有明顯的提升，從 106

年的 5.8分、107年的 6.1，乃至 108年的 6.6，這是相

當難得的，但相對我們的責任也更加沉重，諸如講座提

到的，我們還是要持續就國際、外部及內部等面向規劃

國防廉政方針並落實執行。本次的研究成果專題報告，

有助於將國防廉潔思維融入國軍戰訓本務中，對本部未

來推動廉潔建軍的規劃，著有實益。 

五、國軍因應武漢肺炎營區區隔管理作業程序：（略）。 

作計室次長補充： 

本室昨（25）日已下達民人進出國軍轄管場域防疫
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的工作指導，針對忠烈祠、五指山、空軍公墓、慈湖、

頭寮陵寢等場所，適逢連假等掃墓高峰期間，轄管單位

應及早作好防疫之準備；另重申各營區應確實對營區出

入所有人員，不分階級、對象均應實施體溫量測及酒精

消毒；除有特別通知外，均應從源頭進行防疫的把關。 

六、提案、臨時動議暨意見交流 

（一）外聘委員徐仁輝先生發言： 

  1、國際透明組織發布的 2019 年貪腐印象指數成果，

全球平均為 43分，我國本次獲得 65分，排名第 28

名，較 2018 年進步 3 名，歷年成績逐步上升，顯

示長期以來推動廉政建設已有相當成效。 

  2、有民眾反映台灣的公務員似有過度拘泥於「依法行

政」致欠缺「勇於任事」的精神；在此建請持續廉

政法紀宣導，教育同仁明確區辨「圖利與便民」之

差異，鼓勵國軍人員主動積極承擔任務。 

  3、近來重要廉政會議場合，諸如中央廉政委員會或我

國參加聯合國反貪腐公約的首次審查會議，均有探

討加強私部門廉潔意識深化的議題；另實務上台北

市政府在柯市長的要求下推動「企業誠信承諾書」,

去年開始更將企業誠信納入採購合約中，顯示「企

業誠信」已逐漸成為政府機關重視的廉政議題。建

議貴部可透過「採購」作業面加強對採購廠商宣導

企業誠信觀念，藉由公、私部門協力攜手達成「乾

淨政府 誠信社會」願景。 
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4、「貪腐」多源於組織內部不法情事，因此內部人士

勇於揭發弊端是成功肅貪的重要關鍵；再從講座本

次的研究成果可知，有高達 85%的國軍人員願意挺

身出面檢舉，在此建議國防部可參照我國公益揭弊

者保護法規的制定，研訂適用於國軍體質的揭弊者

保護規範，以保障舉發者的權益，提供安心揭弊的

公務環境。 

（二）外聘委員管高岳先生發言： 

1、國軍針對已發生貪瀆弊案不分大小均檢討因應貫徹

再防貪之決心有目共睹，建議詳實檢視個案作業流

程並精準管控節點，以提升廉政工作成效；諸如國

軍北投醫院蔡姓士官擅自更改病患就醫繳費金額

竊取金錢案，本人認為關鍵在於研改醫療資訊系統

異動（如繳費金額）之通報與複核機制，而非一昧

地封閉更改權限，避免造成後續作業困擾。 

2、依現行法制來看，公款倘違規轉用於其他公務目的，沒

有流入私人持有或使用，將不構成刑事上圖利罪。

有關專題報告中指出問卷調查顯示仍有少數國軍

官士兵認為「公款公用」不是貪瀆行為的情形，如

果在施測時可以明確向受測者說明對「公款公用」

與「公款法用」的內涵，或許會有不一樣的結果。 

（三）政風室張鴻俊主任補充： 

1、本室持恆強化「依法行政」與「圖利罪」之宣導，

鼓勵國軍同仁勇於任事；另與採購室協調，透過辦
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理廠商座談會納入企業誠信經營宣導，培養優質合

作商源。 

2、本室將持續掌握揭弊者保護法的審議動態，適時研

訂本部相關作業規定，以達促廉反貪之目標。 

3、有關國軍再防貪工作將依貪瀆起訴個案檢討因應並

管制策進作為。 

4、爾後進行委託研究或問卷調查時，將加強問卷用語

定義說明，以真實反映受測者主觀意向。 

（四）軍政副部長張哲平上將發言： 

1、有關審計部對本部審核事項之建議，宜請納入廉潔

教育訓練的範疇。 

2、請政風室與政戰局研議適時將國軍廉政動畫「全面滲透

-黃金艦隊的淪陷」作為國軍莒光園地教學內容。 

3、本次專題報告中「我們怎麼看自己」內所提出的問

題與觀點，可提供給本部未來參加政府服務品質獎

之參考。 

七、主席指(裁)示： 

（一）國軍廉潔教育是軍隊反貪腐建設的基礎工程，全軍均

應配合政風室推動廉潔教育課程、培育師資及編訂

教材的規劃，共同建構堅實廉潔國軍。 

（二）請藉由解析借鏡第 3 次政府國防廉潔指數已公布

國家之受評資料與評鑑趨勢，透過整備過程檢驗

國軍廉政工作成果，運用有限時間充分展現各面

向執行績效，積極爭取國軍廉潔度邁入「A」級國
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家行列的機會。 

本次會議收穫良多，不管是講座的專題報告或是 2

位外聘委員的寶貴建言，乃至於軍醫局的防疫專報，

都是我們當下應該正視的重要議題。廉政建設的道路

漫長，我們須時時守護、彼此協力，才能達成「清廉

建軍」目標，贏得民眾敬重。 

七、 散會(上午11時45分) 


